

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I {

San José, Costa Rica, viernes 14 de noviembre de 1902

{ NUMERO 51

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de **30 años** estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concier-

niente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

AVISO A LOS AGRICULTORES

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

ISIDRO DIAZ M.

Zapote, Setiembre de 1902

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

DANIEL HERRERA.

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.

J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

PARA QUE ESO?

Nada más intransigente que el radicalismo tal como lo entienden y lo llevan á la práctica aquellos que se dicen liberales y alardean con más furor de serlo.

Si en política las fusiones y transacciones nunca dan el resultado que se proponen los que las llevan á cabo; si los *términos medios* tampoco dan efecto positivo, es incuestionable que los *extremos* siempre son funestos.

Nada es más intransigente, repetimos, ni nada afecta más la verdadera libertad política del pueblo que el radicalismo.

Esto podrá ser paradójico; pero los hechos prueban la verdad de nuestro aserto.

La libertad política reconoce los derechos del hombre como inalienables. Todo ataque á uno de esos derechos es un ataque á la libertad. Si nosotros en virtud de nuestro derecho de creer conforme á nuestra educación, ó de acuerdo con los dictados de nuestra conciencia y de nuestra razón, facultades inherentes al alma humana, vamos á misa, doblamos la rodilla ante el tribunal de la penitencia, rendimos tributo de adoración al Omnipotente y aceptamos con respetuosa fe el culto externo, entonces el radicalismo marca nuestra frente con el estigma de fanáticos, y pretende castigarnos con el ridículo, como sucedía en 1884. Si, como se vió diez años más tarde, una vigorosa reacción nos hace sobreponernos á los denuestos y nos da el dominio sobre las burletas, entonces á los que hacemos pública profesión de nuestra creencia nos llama hipócritas y farsantes; proclama la libertad de la conciencia y restringe las procesiones; proclama la libertad de la enseñanza y no acepta que á nuestros hijos se les instruya conforme á nuestros deseos; proclama la libertad absoluta de asociación y persigne las *congregaciones*: para qué más?

No, no; nosotros no queremos mezclar la religión con la política. La religión esté en el *Santuario*, como lo desea nuestro contendiente, que esos

son nuestros deseos. Muy digna es ella del más alto respeto, para llevarla y traerla entre el oleaje de las pasiones políticas.

Nosotros sólo queremos que se haga república pero que se haga de veras: que á pretexto de miedo al clericalismo no se haga del sufragio una triste mistificación: queremos gozar y que gocen nuestros conciudadanos, cualquiera que sea su credo religioso, de todos los derechos de hombres libres sin ninguna tiranía y mucho menos la peor de todas que es la tiranía radical.

La Unión Católica fue un partido de reacción y de combate, y sin embargo ese partido —del cual ya ha dicho este periódico que no es representante— escribió en su programa estas palabras.

"Nuestro tema será: LIBERTAD Y JUSTICIA. Todos somos costarricenses, y por tanto debemos considerarnos como hermanos, hijos de una misma patria.

"El Gobierno no es para un partido político exclusivamente sino para todos los ciudadanos sin distinción de partidos.

"El triunfo de partido es el triunfo de sus ideas y no la conquista de un país.

"Nuestro partido no excluye á ningún ciudadano honrado antes bien hace un llamamiento á todos para procurar por medio de la armonía de los esfuerzos aunados dar á nuestra cara patria una era de prosperidad y bienestar persiguiendo con entereza, como buenos hermanos, ese fin supremo, el bien de nuestra querida Costa Rica." [°]

Injustamente, pues, se alarma La Prensa Libre suponiendo que nosotros podamos pensar algún día en elevar á algún puesto público á cualquier vulgaridad, por sólo el hecho de ser católico aunque desposeída de todo otro mérito. No tema, Doctor, nuestra República es muy *sensata* como él lo ha dicho ya; además, bien sabe La Prensa Libre y recientemente lo ha confesado, que entre los católicos de Costa Rica hay personas de méritos revelantes aunque no se den el tono de ser *lo mejor del país*.

UN MÉDICO

COLABORACION

EL LIMONERO EN DOMINICA

Indicación sobre su cultivo y explotación industrial, por M. PAUL des GROTTES

En las islas de Montserrat y Dominica, Antillas inglesas, alcan-

[°] Programa de LA UNIÓN CATÓLICA aprobado en Asamblea General celebrada á las 12 del 30 de setiembre de 1893 y publicado el 4 de octubre siguiente en el periódico del mismo hombre.

zan un alto grado el cultivo y la explotación industrial del limonero. Residiendo en Martinica, tuve ocasión de visitar, el año pasado, la segunda de estas islas, y en ella pude dar fe de lo que sigue:

En surcos preparados cuidadosamente, se siembran las semillas de limón, que germinan al cabo de quince días. Los insectos tienen especial predilección por las semillas que están germinando; por lo cual es necesario tener cuidado de proteger el sembrero, de tales destructores, por medio de un emparillado ó de alguna otra manera. Tres ó cuatro meses después se trasplantan los pequeños arbolitos y se les siembra en el lugar definitivo, á una distancia variable entre doce y quince pies ingleses; [1] según lo demanda la calidad del terreno. Se recomienda trasplantarlos en tiempo lluvioso y en la época del novilunio.

A los seis años los limoneros alcanzan su mayor vigor productivo, pero ya desde los tres brindan al agricultor con sus primeras cosechas. Dos ó tres escardaduras por año, según la riqueza del terreno, son suficientes para impedir el crecimiento de las malas yerbas, y cuando los limoneros dan suficiente sombra, se pueden suprimir estos trabajos, pues basta con sólo lumbrear las yerbas grandes, en el momento de las cosechas, para que éstas se puedan hacer más fácilmente.

En las Antillas, la recolección se hace principalmente de julio á enero, pero alcanza su apogeo en setiembre.

Una sola mujer recoge y lleva al depósito hasta doce barriles de limones por día, conforme la distancia que haya que recorrer.

El barril de harina americano, de capacidad uniforme, es una medida frecuentemente empleada en las Antillas. No hay que confundir esta medida con el barril usado para la cerveza que tiene una capacidad media de 250 litros y que sirve generalmente para depositar el jugo del limón concentrado.

Por lo general se calcula la producción de cada acre (45 áreas) de tierra plantado de limoneros, de la manera que sigue:

200 pies de limoneros dan 160 barriles [de los empleados para la harina] de limones, que producen con la presión de los molinos usados en Dominica, 1200 galones imperiales [6000 litros] de jugo crudo que, sometido á concentración hasta $\frac{1}{12}$, da 100 galones (500 litros) de jugo concentrado.

Un acre de tierra da, pues, unos 500 litros de jugo concentrado á $\frac{1}{12}$; este rendimiento llega á menudo hasta 750 litros, aun con aparatos muy ordinarios.

(1) El pie inglés equivale á 30 centímetros.

El producto de jugo crudo, en aceite esencial es de una sesentava parte, empleando el procedimiento de destilación usado en las Antillas: 6000 litros de jugo crudo, la producción de un acre, dan, pues, 100 litros de aceite de limón.

Los limones se exprimen desde luego en un trapiche; después se pasa el jugo al alambique, para la destilación del aceite esencial; terminada esta operación se concentra el residuo al $\frac{1}{12}$ en aparatos que se hallan á fuego libre y á cielo descubierto.

Sin duda, este método deja mucho que desear desde el punto de vista remunerativo.

Sería preciso poder extraer el aceite en frío, mondando los limones en la máquina y machacando á continuación las cáscaras. — También serían indispensables máquinas más perfeccionadas que los antiguos trapiches, de caña, y que extrajesen el jugo de una manera más completa.

(Continuará)

LA PRENSA

Nos aseguran que un señor de esta comarca, ha hecho irrisión de la campaña periodística que hemos emprendido con el objeto de moralizar la Administración local en todos sus ramos, depurándola de empleados abusivos é ineptos.

Chocantísimo es creer que de boca de esa persona, por quien siempre hemos tenido mucho aprecio, y de quien hemos tenido el mejor concepto, hayan salido semejantes frases.

¿Habrá tan pronto olvidado esa alta personalidad que ayer no más solicitó el apoyo de la Prensa, que hoy finje ver con desprecio, para fines políticos?

¿Será tan flaca su memoria que olvidó tan pronto que la Prensa es una palanca poderosa para mover el mundo político y social, y sin cuyo apoyo los sueños dorados de grandeza se desvanecen como el humo?

¿Creerá acaso que para la profesión de periodista se necesita menos honradez que para cualquier otra, ó que es menos noble nuestra misión que la del comerciante?

Por si acaso lo ha olvidado y para que no eche en saco roto, vamos á repetirla: La Prensa, señor mío, es un poder más fuerte que el de la tiranía, por cuanto su esfera de acción es más amplia, más fecundos sus trabajos y más ilimitado su alcance. El tirano puede matar el cuerpo pero la idea vuela, germina, se agiganta y como fantasma tenebroso perturba su sueño y le hace pasar horas terribles de angustia que le aniquilan y le destruyen al fin; y el periodismo triunfante maldice su tumba, escarnea su memoria y le presenta á las generaciones presentes y venideras como un monstruo abominable, con cuyo nombre se atemoriza á la juventud.

El tirano puede torturar al periodista, puede quebrantarle los

huesos y cortarle la existencia, pero su memoria, más resplandeciente cuanto más zañudo es su martirio, vive en el corazón de los hombres honrados y marca con irradiaciones vivificantes su página en la Historia.

Por eso, los que nos hemos trazado el deber de decir las verdades que afectan al pueblo, ese soberano de ecasión, cuando se necesita su apoyo para encumbrarse, y *canalla* cuando ha dejado de ser escala para subir á las alturas del poder, no podemos publicar invenciones, ni herir, en el terreno de la decencia, sin justa causa.

Conozca el pueblo á los hombres y escoja entre ellos á los que puedan ser elevados.

Pueblo! Conoce! á los que solicitan vuestra aura!

Ya los señalaremos.

ETHELREDGE.

Puntarenas, Noviembre de 1902.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Efectivamente.

El Gobierno de Bolivia ha anunciado de un modo oficial la rendición de Rojas á los revolucionarios de Acre. Con todo, la prensa cree innecesaria la suspensión de garantías, pues el país en masa apoyará al Gobierno.

Fin de la revolución Haitiana.

El General Jumeau principal partidario de Firmin se embarcó a bordo del vapor cubano *Paloma* junto con 83 fugitivos y con rumbo á Jamaica.

Segue bajando la plata.

¿Habrá juego de bolsa?

La última cotización por la plata en barras es de 49 $\frac{3}{4}$ centavos la onza. Los pesos mejicanos se cotizan á 39 $\frac{1}{4}$ centavos. La libra esterlina vale en Berlín 20 marcos 45 pfennigs, en Nueva York \$ 4 8 $\frac{1}{2}$ centavos. En París no ha variado.

Amolados y agradecidos.

Los Generales Boers Botha y Delarey tuvieron una entrevista con el Secretario de las colonias Mr. Chamberlain. Se supone que el objeto era darle las gracias por los socorros pecuniarios enviados al Transvaal y al Orange.

Lo que dice la oposición.

En un discurso pronunciado en Nápoles el Jefe de la oposición del Parlamento italiano habló de la miserable condición de las provincias meridionales de Italia de sus causas y de sus remedios.— Más de cien mil emigrantes salieron este año de Nápoles huyendo de los excesivos impuestos y de los fuertes tributos. El remedio práctico sería la rebaja en el mediodía de los impuestos territoriales que gravan á los terrenos el establecimiento del crédito hipotecario á bajo tipo y la creación de un sistema de arriendos perpetuos que, como la eufitensis inglesa, permita explotar las inmensas posesiones incultas dando así trabajo á los obreros. El Tesoro público podría afrontar los gastos consiguientes con el producto de

la sal y con la utilidad que espera en la conversión de los bonos con solidados.

Cámara de los Comunes.

Mr. Balfour propuso se diera por terminado el debate de discusión de la reciente ley sobre Inspección Pública Inglesa y la moción pasó por 222 votos contra 103. Varias enmiendas propuestas por Henry Campbell Bounermann, tendentes á contrariar el espíritu general de la Ley, fueron rechazadas. El objeto es que ésta quede aprobada el 28 del corriente; sus sostenedores son Chamberlain, Balfour y Assquith.

En Baviera

Hern Memmferger dijo en un discurso pronunciado ante la Asamblea de la Liga de Aldeanos Bavaros, reunida en Burtemburgo, que si el Emperador persistía en su política anglófila no podría contar por más tiempo con el apoyo de los aldeanos; y agregó: maldecimos la hora en que el Emperador desembarcó en Inglaterra. Al oír estas palabras, el Doctor Hopn, Presidente de la Liga Agraria que debía hablar en la Asamblea, se retiró.

La huelga de mineros franceses

En Brava! todos los mineros están trabajando: en Lens, Paso de Calais, han vuelto al trabajo diez mil hombres. Los esfuerzos de la Junta Nacional de Mineros para provocar una huelga general de toda clase de trabajadores, han fracasado.

Viva la libertad!

Por 337 votos contra 245 pasó hoy en la Cámara de Diputados el anexo á la Ley de Asociaciones: este anexo tiende sencillamente á señalar penas para los que no respeten aquella ley.

Bueno!

El embajador portugués en Francia niega enfáticamente que su gobierno tenga la menor intención de negociar total ó parcialmente sus colonias en Africa, ni con la Gran Bretaña ni con potencia alguna: declara que los rumores que acerca de esto han circulado, se desmienten por su misma extravagancia y que si hace la anterior declaración es para poner en guardia al público, pues tales falsedades se han hecho circular con fines especulativos.

Arreglo de la cuestión siamesa

Las negociaciones entre el Gabinete francés y el reino de Siam, sobre límites, se han hecho públicas: éstas han quedado definitivamente fijados y el *Libro Amarillo* publicado sobre el particular, demuestran que las relaciones diplomáticas llegaron, antes del arreglo, á ponerse tan tirantes, que á poco andar habría estallado la guerra.

La Polonia del Setentrion.

Los finlandeses resisten como pueden á los esfuerzos de Rusia para la asimilación de Finlandia al imperio: 14,000 finlandeses se niegan cumplir la ley militar: las clases acomodadas emigran á Suecia, Alemania é Inglaterra, huyendo de la tiranía; y los revolucionarios rusos encuentran en Finlandia franca hospitalidad. El oso

blanco medita sobre lo que debe hacer en tal emergencia.

Segue Sagasta

El Rey de España ha encargado al mismo Sagasta de la organización del nuevo Gabinete: se trata de democratizarlo y probablemente Weyler no quedará en él.

Falsa alarma

La excitación de Bolivia contra el Perú no tiene razón de ser. Este no tiene más que 30 hombres en la front-ra.

La madre del cordero.

Se dice que el Gobierno Boliviano emitió dos ó tres millones en billete para enviar 2,000 soldados al territorio de Acre. El Presidente de la República, General J. M. Pando capitaneará en persona la expedición.

CRONICA

DE ASIBERI

En el número 48 de *La Justicia Social* se lee una correspondencia de este terruño firmada, Tigelino, y referente casi toda ella á la disposición oficial que arrebató los cables á la prensa. Pase el ataque inofensivo á *La Gaceta*, pero no así el ataque velado que se hace á un distinguido hijo de esta villa, de quien se dice que no es Doctor. Sepa el articulista que la persona á quien quiere referirse es por todos conceptos estimabilísima, que hizo brillantes y sólidos estudios en la Facultad de Lovaina y que coronó su carrera con lucido exámen, y que, si aun no tiene los títulos en su poder, eso se debe á inevitables contratiempos de dinero, pero nos consta que en dos ocasiones los ha pedido y y están al llegarle. Esté tranquilo el Doctor que los ataques de Tigelino no le alcanzan, y sirva esto para borrar en el ánimo del público toda sospecha.

Unos amigos.

Nov. de 1902.

Monumento.—La estatua del Benemérito don Jesús Jiménez ha sido ya colocada sobre su pedestal. Multitud de visitantes han ido á contemplar el monumento. Su inauguración será probablemente el 13 de Febrero próximo, aniversario de la muerte del procer.

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Doña María v. de Lines ha puesto en venta el almanaque para el año de 1903, á 15 céntimos cada uno y á Cj. 1.50 cts. docena.

“La Semana Cristiana”, he aquí una publicación que recomendamos á nuestros lectores. Cada folletito de estos, impreso elegantemente y en magnífico papel, trae las vidas de los Santos de cada semana, de modo que la colección viene á ser un Año Cristiano preciosamente editado.

Quienes deseen suscribirse podrán hacerlo en la Agencia General de Publicaciones de Iglesias Hnos.

A beneficio de la iglesia de San Francisco de Paula, se verificará el 13 del corriente en Mata Redonda un turno; es de esperarse que todos los devotos del gran taumaturgo de Paula, contribuyan generosamente á la terminación de la iglesia.

Adonde únicamente puedes conseguir muebles hechos, nuevos y baratos; es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa núm. 531.

Sabemos que el Gral. Villegas presentará en breve al Ejecutivo un proyecto sobre Colonia ó Penitenciaría Agrícola, formada con los vagos de toda la República. Como se ve, es esta la hermosa idea que nuestro colaborador don Adolfo Johnson, expuso en la serie de sus artículos titulados “El porvenir de Costa Rica y la deuda á los ingleses”. sólo que según creemos el proyecto del señor Villegas difiere en la manera de llevarla á cabo.

Muebles bonitos, y baratos no hay duda, en Centro América; que son los del almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

En la acera de La Violeta hemos visto, en las noches, tendido durmiendo un infeliz ebrio consuetudinario, en compañía de dos canes. Parece increíble que en medio de tanta gente cariativa y en una capital que cuenta con un buen cuerpo de policía, se vea tal espectáculo! La policía ó los particulares generosos, no podrían facilitar un alojamiento mejor á éste desgraciado?

A nuestros Corresponsales hacemos de nuevo presente que, habiéndonos propuesto como norma de conducta, no publicar ningún ataque personal agresivo ó injurioso, no publicaremos ninguna correspondencia de esa especie.

Invitación.—El domingo próximo tendrá lugar en la Iglesia del Carmen la festividad mensual de la Venerable Orden Tercera de San Francisco de Asís, y para la que se suplica á todos los hermanos terciarios la más puntual asistencia.

A las 12 del mismo día se verificará la reunión del Discretorio, á la cual se tomarán la molestia de asistir los HH. Conciliarios.

San José, Nov. 14 de 1902

El Secretario

El buen tono y delicadeza de las personas cultas, rechazan usar lo que otro haya usado; por lo tanto la única parte donde le aconsejamos comprar muebles, es en la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Luz eléctrica.—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.

Id. forro de algodón.

Id. forro de seda.

ROSETAS, SWINCHS, Sockets.

Bombillas de 16 candelas.

Id. de 8 id.

Attachment Plugs. Main cut outs.

etc., etc., etc.

Las bombillas se venden á Cj. 8 00do.

De Tres Ríos

Al señor Cura trataron de molestarlo en días pasados por medio de la prensa; parece injusto, puesto que él trabaja por adornar el templo y comprar los enseres de que carece. Además, desde que el Presb^o Chinchilla es el Párroco, las fiestas religiosas han sido de primera. Ciertamente él nos trata (desde el púlpito) con alguna dureza, pero si así lo...?

El ocho de Diciembre, habrá primera comunión de niños y niñas.

Se ha organizado de nuevo la Filarmonía, bajo la dirección del joven don Otoniel Fonseca, discípulo de don José S. Villalobos, que merece un aplauso por el adelanto obtenido en tan corto tiempo, en el divino arte; ojalá la Municipalidad protegiera á los aficionados.

Los exámenes de las escuelas centrales serán los días 19, 20, 21 y 22 del que cursa; lástima que aquí no haya entusiasmo por asistir á tales actos.

La respetable señora doña Emilia Chaverri, está hace algún tiempo en cama, enferma de gravedad; Dios quiera devolverle la salud!

EL CORRESPONSAL

Tres Ríos, Nov. 14 de 1902

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

AVISOS GRATIS

Luis Corrales ofrece sus servicios para trabajos de cualesquiera especie en la ciudad y en el campo, con buenas referencias.

A los hacendados Una persona entendida en el manejo de un patio de beneficio ofrece sus servicios en la presente temporada.

Puede darse buenas referencias, Calle 21, n^o 344, Sur.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n^o 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO

Agente de negocios Judiciales

LIBERIA—GUANACASTE

Referencias:—Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas.

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

SE VENDE

al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de **EMILIO ARTAVIA**

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Balsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que hermosea, suaviza y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

¡A LOURDES!

(Continuación)

—¿Cómo es eso?

—Porque nosotros, que somos los empleados de Nuestra Señora de Lourdes, deseamos vivamente que única, deslumbradores por decirlo así, indiscutibles, sean referidos como verdaderamente milagrosos. Hay sin duda muchos otros; cada uno de aquellos que han sido el objeto de una gracia particular puede y debe conservar el recuerdo de esa gracia; mas para nosotros que somos como los guardianes oficiales de los anales de Nuestra Señora de Lourdes, no admitimos como milagro sino la curación radical de las enfermedades

absolutamente refractarias á todo medio humano.

—Me han dicho que la mayor parte de las enfermedades curadas en Lourdes eran enfermedades nerviosas.

—Es precisamente esta clase de curación lo que para las gentes serias no ha sido nunca un milagro. Puede ocurrir, sin embargo, que el enfermo no haya sido curado sino por intervención directa del poder divino; pero *podría curarse de otro modo*, y esto basta para que nos mantengamos en la mayor reserva.

—¿A qué llamais milagro?

—La curación repentina de una enfermedad del pecho al tercer grado; cicatrización inmediata de una llaga; un miembro disforme ó corto por efecto de una enfermedad de los huesos, que se alarga y vuelve á tomar su primera forma; uno que recobra la vista, etc....

—¿Y habéis presenciado alguno de esos casos?

—¿Y también vos presenciareis alguno, amigo mío!

—Pero en fin, ¿qué hacéis aquí? ¿quién es ese caballero á quien llamáis: “mi querido compañero”? ¿Qué significa esa medalla que lleva colgado en su pecho? ¿Sois miembro de alguna sociedad secreta?

—¡Oh! nuestra sociedad es la del pleno día y del aire libre; somos miembros de la Hospitalidad de Nuestra Señora de Lourdes.

Comprenderéis que en cuanto se esparció el ruido de que un manantial maravilloso había brotado de una peña de los Pirineos, y que el agua de ese manantial devolvía cada año la salud á gran número de enfermos, el gran ejército del sufrimiento se ha conmovido; ha querido á través de mil obstáculos, venir á sentarse á la orilla de este ma-